
今日山寨 明日主流 

摘自總裁潑的部落格 

山寨，以前本來是指二三線的小廠，但是現在經過很多人慢慢定義。誤用，再定

義之後就變成仿冒品，或者粗製濫造的商品。 

MTK 頭頭說過"今日山寨，明日主流"。我有一半認同，但也有一半不認同。 

先說我不認同的地方。在我印象中，只要 MTK 在某產業大紅。也就表示那個產

業也快要掛點了。因為 MTK 的專長是整合以及大量生產。所以也往往因此把其

他同業、甚至該產業過度壓縮甚至送進棺材，而且現在絕大部分的山寨商品根本

就是仿冒市場上的熱門商品。畢竟研發新商品必須花費成本的，連吹牛都要打草

稿了。何況是推出新的熱賣商品呢？更不用說大多數的作工粗糙，用沒兩下就掛

掉，或者使用上諸多不便，包括介面作得爛又醜。呼叫個功能又慢到一個不行等

等‧‧‧。 

很奇怪，中國方面一邊默許這種事情發生卻又對韓國搶走端午節氣得要死。大罵

韓國是小偷。圓明園的獸首拍賣也可以弄得沸沸揚揚，很像小偷家庭遭小偷一

樣‧‧‧大家都是同行嘛！！ 

我相當不喜歡這種事情被新聞媒體大肆報導，然後說的好像很夯很高尚一樣，現

在沒有山寨一下就瞎掉了喔。還說什麼洋山寨(指仿冒知名品牌的主打型號)應有

盡有，用的東西也很讚！結果只要正版的一半不到(還有結帳的音效)之類的，也

是啦！等著坐收好處不必付出當然可以很便宜的成本賣東西啊！這種東西結果

還要被塑造成主流，想到就很 BI 

然後我認同這句話的原因。就像練書法一樣，都要臨摹大師作品才能漸漸走出風

格。當然！也要往那方向走才行啊！日本以及韓國的崛起，也是從海賊版開始做

起，然後就會開始有自己的風格以及品牌(儘管韓國還在抄襲)，所以另一方面所

說的：今日山寨 明日主流 因為旁邊就有國家應驗了這句話，所以小廠也會有出

頭天，只是山寨要繼續努力下去，從手機說來而我其實很不滿大廠商品為了區隔

特點所以從來就沒有一款手機可以是完全針對消費者出發去設計。譬如音樂功能

強就拍照弱，拍照強就音樂弱‧‧‧搞屁啊！ 

但是就有幾款小廠手機卻意外的把一些大廠並不會作在一起的功能綁在一起。像

是手機可以收看電視，或者綁模擬器變電玩機(可以玩 FC、PCE 跟 MD)或者扯

到不行的刮鬍刀手機以及煙盒手機等等。大多是惡趣味，會讓你覺得廠商是不是

瘋了？但是可以看出一種底層的活力，會想到以前的台灣，那種家庭工廠的生命

力。如果走對路。在品質以及滿足消費者需求，又可以走出仿冒、抄襲的框架，



那麼有競爭力的價格以及消費者的認可絕對會變成另類的、正向的主流價值。也

可以警惕一些大廠做生意要有良心一點。趕快把該綁在一起的功能綁一綁，然後

重新標個更便宜的價格賣東西。 

台灣到現在都還在說自己是亞洲四小龍的美好過去，但是昔日的香港新加坡韓國

都在想辦法要變成大龍。台灣還在說他以前是小龍‧‧‧如果沒有辦法現在對景

氣有應對方法，至少也要提出以後景氣好了之後我們要怎麼踩在浪頭往前衝？ 

說穿了，微軟跟蘋果也是山寨出身。也是偷了全錄的視窗系統然後掛名販售，只

是現在誰會說他們是拷貝貓呢？所以這是我認同 MTK 老大說的這句話的地方 

我只認識台灣人，所以我只知道台灣人的性格很少有背水一戰的。說真的很少有

人可以整個豁出去的，只有成功賺錢的人才可以在那邊說以前有多辛苦。大部分

的老闆都屁股痛一下就不敢再嘗試了。所以大多數都喜歡炒短線，風險低的工

作，像是代工，簡單又有錢可以拿，推出自製商品也沒有評估。還是用代工的方

式來作自製商品。(奇怪，我幫人家代工就作得好好的，為什麼自己來作就亂七

八糟？) -------這是我想像中台灣老闆的心聲 

我覺得山寨產品只有一個想法是我比較認同的，就是研究分析再發展、超越過程

中的學習之路。只是我不知道那些所謂的"技術人員"有沒有看出什麼端倪，像是

大廠撐起"品牌"的魂魄，像是產品的重要賣點，譬如很強大的拍照功能，方便誘

快速的使用介面，或者輕巧的重量或者超薄的機身。甚至三年的保固？但從超過

六成的產品出事率以及總體看來只有鈴聲比較大聲來看‧‧‧山寨機似乎並沒有

在解析研發這塊作出比較具體的努力。只是單純的抄襲，然後把 MTK 的公板給

塞進去囝囝。 

看到的只有踐踏品牌辛辛苦苦建立的形象跟研發人員的心血。就像唸設計作設計

的人用果凍套把 IPHONE 包起來一樣糟糕。阿‧‧‧整個商品作得那麼漂亮結

果卻作了褻瀆自己專業，把西瓜塞進自己屁眼的舉動。如果你買的是大陸製，商

標不是蘋果，而是柳丁的愛豐的話，用果凍套我還能理解。今天早上搭捷運，有

一個上班族接起 iphone 聽電話，鈴聲是老鼠愛大米‧‧‧你的手機是 iphone
捏？ 

簡單來說‧‧‧ 

記憶裂痕裡班艾佛列克演的逆向工程師可以把對手的新商品給逆向解析然後再

拼湊成更好的產品。 

其實這才是我認同山寨的精神的一個地方，如果從抄襲中超越了對方，或走出一

條不同的路，這就不是抄襲，而是取樣了。只是不知道現在有沒有山寨機作得比



被仿冒對象還要讚的例子？似乎是沒有。也不管山寨手機都是同一組 IME 碼(手

機身分證)或者會不會爆炸(這點品牌手機就比較不會做到吧！除非也用中國製

電池(笑))的問題。 

總之，對於接山寨手機代工單賺錢的公司還沾沾自喜的在那邊大放闕詞的‧‧‧。

我真的不會尊敬他們。一些報紙也用了整個版面說山寨有多好就有多好，什麼訪

問了網友說用山寨版手機用得很過癮之類的。所謂的山寨概念股，這種公司居然

也會變成日後股票市場的重點投資觀察，我也覺得台灣真的很悲哀。 

 

後註：任何事情都有正反兩面，只有兼顧思考才能避免偏差。此篇之論點可以作

為研究山寨機時，檢討的參考。 


